

Zeitschrift:	Mobile : la revue d'éducation physique et de sport
Herausgeber:	Office fédéral du sport ; Association suisse d'éducation physique à l'école
Band:	7 (2005)
Heft:	3
Rubrik:	Une haute école se jette à l'eau

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ecoles de natation sous la loupe

Il existe en Suisse 400 à 500 écoles de natation. Comment améliorer la qualité de l'enseignement des cours qui y sont dispensés? La formule magique est «aQuality.ch».

La natation sportive se pare d'un nouveau visage en Suisse: swimsports.ch entend, avec le concours de ses partenaires, améliorer la qualité des cours de natation sur les plans technique, méthodologique, pédagogique et organisationnel. C'est ce à quoi sert, entre autres, l'attribution du label de qualité aQuality.ch.

Mise en réseau

Les raisons qui incitent à prôner cette assurance qualité sont diverses. Il s'agit en définitive de prendre en compte les besoins de toutes les classes d'âge: les enfants et les adolescents seront bien formés à la natation, ce qui accroîtra leurs chances d'entrer dans un club ou de pratiquer ce sport toute leur vie, tandis que les adultes et les personnes âgées trouveront des offres spécifiques. Les initiateurs du projet tiennent aussi à améliorer la coopération aux niveaux local et régional et encouragent les écoles de natation et les fédérations à adopter une démarche commune.

L'excellence recherchée

Le label sera décerné aux écoles de natation qui auront rempli des conditions bien précises, la toute première étant d'y garantir la sécurité. Les enseignants devront justifier de leur expérience et s'engager à suivre une formation continue. S'inspirant des connaissances les plus récentes, le contenu didactique s'accompagne de tests qui sont les mêmes partout en Suisse. Une autre condition importante est le respect de la «Charte des droits de l'enfant dans le sport». Voilà deux des critères auxquels une école de natation doit répondre pour recevoir le label.

Effet durable

La distinction accordée aux écoles de natation suisses aura des retombées positives durables pour tous les intéressés – fédérations, clubs, consommateurs. Le label de qualité aQualitiy.ch apportera harmonisation et donc transparence au sein des écoles titulaires. Celles-ci recevront entre autres une aide technique, didactique et organisationnelle, ainsi que des outils de marketing de la part de swimsports.ch.

La procédure de consultation auprès des membres de swimsports.ch et des écoles de natation s'est déroulée de janvier à avril 2005. C'est vraisemblablement à partir de 2006 que les premiers labels pourront être décernés.

Vous trouvez toutes les informations relatives à ce sujet sous www.swimsports.ch

Une Haute école se jette à l'eau

Pas assez de temps pendant la formation de base? La Haute école pédagogique (HEP) de Rorschach dans le canton de Saint-Gall a introduit une option pour améliorer les compétences en natation des futurs maîtres d'école primaire.

Trente leçons pour obtenir le titre de moniteur de natation à l'école primaire! Urs Kronenberg, professeur à la HEP de Rorschach, est responsable de ce projet-pilote lancé en collaboration avec swimsports.ch. Désormais, dans son canton, il faudra avoir suivi cette option avec succès pour enseigner la natation à l'école primaire.

Pas un cours de sauvetage

Ne sont admis à ce cours que les étudiants déjà titulaires du brevet de sauvetage. Urs Kronenberg précise: «Les contenus de cette matière à option peuvent être comparés à un cours de moniteurs J+S. Ils s'inspirent du programme de formation proposé par swimsports.ch». Le cours est très varié. Il traite, d'un point de vue à la fois théorique et pratique, des thèmes comme la physique de l'eau, les mouvements-clés, les principes de la propulsion dans l'eau et les techniques de natation. «Nous suivons un axe méthodologique et didactique. L'étudiant acquiert les notions indispensables pour planifier et organiser des cours de natation adaptés aux élèves des écoles primaires.»

Qualité garantie

Les écoles primaires du canton de Saint-Gall connaîtront donc ces prochaines années un changement radical: seuls les enseignants ayant obtenu le titre de moniteur de natation à l'école primaire pourront enseigner cette branche. Urs Kronenberg se réjouit de cette évolution: «Avant l'introduction de ce cours à option, la situation était insatisfaisante. La formation de base



reposait sur l'obtention du brevet de sauvetage. Certains étudiants avaient de la difficulté à atteindre cet objectif minimal. Et le temps à disposition ne suffisait pas pour approfondir certains aspects méthodologiques et didactiques. Par conséquent, une bonne partie des enseignants n'avait pas les compétences nécessaires pour donner un cours de natation de qualité.»

Vers une spécialisation

L'exemple de ce cours à option indique la direction que prend la profession de maître d'école primaire. A l'avenir, les enseignants ne seront plus tous des généralistes. Certains n'enseigneront que certaines matières. Pour compléter au mieux l'équipe en place, les autorités scolaires engageront des maîtres spécialisés dans des matières comme la natation, la musique ou les travaux manuels. «Cette nouvelle orientation s'impose aussi dans les HEP. Si le temps de formation est réduit, les étudiants doivent pouvoir améliorer leurs compétences dans les matières qui leur sont familières. C'est la condition pour que les HEP puissent garantir une formation de qualité.»

Le cours proposé à la HEP de Rorschach est un projet-pilote. Une fois l'expérience terminée, elle sera évaluée par swimsports.ch en vue d'élaborer une offre de formation qui pourra être adaptée aux exigences des autres cantons.

Pour plus d'informations sur le sujet, écrivez à admin@swimsports.ch, ou prenez contact avec le chef de projet: urs.kronenberg@phr.ch



Des images pour les petits

Pour les enfants, l'eau doit être synonyme de joie et de plaisir. La Société suisse de sauvetage (SSS) s'investit avec un projet à long terme pour les enfants en âge préscolaire.

La noyade est la deuxième cause d'accident mortel chez les enfants. L'objectif principal du projet «La danse des gouttelettes» est de familiariser les enfants en âge préscolaire avec les risques qui tournent autour de l'eau et de leur inculquer des règles simples de sécurité.

Connaître pour mieux respecter

Grâce à différentes situations ludiques, les enfants doivent apprendre à apprivoiser l'eau pour en faire une amie. Cette amitié, faite de plaisir, exige aussi du respect. Les deux figures familiaires, gouttelettes et Barboto, aident les enfants à aborder des thèmes comme les sources de dangers dans et autour de l'eau, les maximes de la baignade et le comportement correct à adopter en milieu aquatique. Un livre de coloriage adapté aux besoins des petits soutient cet important processus d'apprentissage.

Projet éducatif

Les cours que la SSS propose dans le cadre de ce projet s'adressent à ses membres, au personnel enseignant des écoles enfantines, aux éducateurs ainsi qu'à toute personne intéressée par la sécurité aquatique. A l'aide de mémentos, la SSS attire l'attention des parents sur les différents dangers et leur donne des conseils en matière de prévention. Avec leurs enfants, ils seront ainsi en mesure d'adopter un comportement correct dans et autour de l'eau et d'avoir un maximum de plaisir avec cet élément fascinant.

La phase pilote de ce projet sera terminée à la fin de l'année en cours. La réalisation à grande échelle est prévue pour 2006.

Pour plus d'informations sur ce projet:
a.moser@slrg.ch

La Société Suisse de Sauvetage

La protection de la vie humaine dans et autour de l'eau constitue depuis plus de 70 ans la plus haute priorité de la SSS. Pour atteindre ses objectifs, la SSS mise sur différentes mesures: information de la population sur les dangers de l'eau, engagement actif en faveur de la natation en tant que sport pour tous, formation et perfectionnement des nageurs sauveteurs et étroite collaboration avec d'autres organisations de sports aquatiques.

Pour en savoir plus: www.slrg.ch